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Студенты БГУИР. Они физики и лирики… 

Целеустремлѐнные и спонтанные… 

Прагматичные и романтичные… 

Они такие разные… 

А главное – они НАШИ! 

  

В унисон со студенческим Днѐм 

29 октября прошла XXIV отчѐтно-выборная конференция первичной профсоюзной организации (ППО) 
студентов БГУИР. В работе форума приняли участие заместитель председателя Минского городского 
объединения организаций профсоюзов А.В. Щекович, заместитель председателя Центрального комитета 
(ЦК) Белорусского профессионального союза работников образования и науки Р.О. Дапиро, первый 
проректор университета А.Н. Осипов, проректор по учебной и воспитательной работе С.К. Дик, начальник 
УВРМ Д.Ф. Кузнецов, деканы и заместители деканов факультетов, делегаты профбюро факультетов. 

В ходе конференции был заслушан отчѐт о работе профсоюзной организации и отчѐт еѐ ревизионной 
комиссии. По итогам обсуждений было принято решение признать работу ППО студентов БГУИР 
удовлетворительной и утвердить отчѐт ревизионной комиссии. Затем состоялись выборы председателя ППО, 
членов профкома и ревизионной комиссии. В результате открытого голосования председателем была 
избранаДарья Александровна Фролова. 

Роман Осипович Дапиро в своѐм выступлении дал положительную оценку деятельности ППО студентов 
БГУИР и проинформировал собравшихся о приоритетных направлениях работы ЦК на следующий год, 
объявленный Годом молодѐжи. В качестве основных он выделил следующие направления: 
совершенствование внутрисоюзной работы с молодѐжью и поиск еѐ новых форм; проведение широкого 
мониторинга пунктов общественного питания; учреждение конкурса на лучшую организацию работы 
общежитий и усиление общественного контроля по вопросам охраны труда в строительных отрядах. 

  

По информации профкома студентов 

  

10 ноября 10-летний юбилей отметила Электронная библиотека (ЭБ) – совместный проект БГУИР и ОАО 
«Приорбанк». 

Церемония открытия ЭБ состоялась 10 ноября 2004 года. Это было знаковым событием не только для 
нашего вуза (он стал первым учреждением высшего образования, в котором открылась такая библиотека), но 
и для республики. К 40-летию университета студенты получили прекрасный подарок от Приорбанка – 26 
компьютеров, которые стали основой ЭБ. 

За эти годы еѐ компьютерный парк неоднократно модернизировался, устанавливались новые учебные 
программы, необходимые для самостоятельной работы студентов. Нас посетили многочисленные делегации 
и гости из дальнего и ближнего зарубежья. В настоящее время к услугам пользователей предоставлено 24 ПК 
с выходом в Интернет, 2 сканера, 32 посадочных места для работы с ноутбуками по беспроводной 
технологии Wi-Fi, принтер, есть возможность записать необходимые документы на любой носитель. Наши 
студенты имеют доступ к электронному каталогу, полнотекстовым электронным базам данных (БД) учебно-
методических пособий, магистерских диссертаций, а также к ЭУМКД, мультимедийным обучающим 
программам, электронным книгам и т.д. 

На базе ЭБ кроме семинарских занятий с работниками университета (по обучению работе с БД 
«КонсультантПлюс», информационно-поисковой системой «Стандарт 3.0» и другими  базами, 
предоставленными библиотеке в тестовом доступе), ежегодно проводятся  лекции по «Информационной 
культуре» для студентов 1 курса, а также презентации для иностранных студентов, обучение которых ведѐтся 
на английском языке. 

Мы благодарны руководству университета за инициирование открытия ЭБ и удовлетворение возникшей 
потребности в обеспечении учебного процесса электронными ресурсами и доступа к ним! 

Мы понимаем сердцем и душой, 

Что юбилей – не просто цифры, даты. 
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За ними – люди, мысли, путь большой 

Всех, кто творил в нашей ЭБ когда-то, 

Всех тех, кто вузу подарил 

Сокровища коллекций электронных – 

Фундамент знаний заложил, 

На сайте БГУИР запечатлѐнных. 

Коллектив библиотеки 

  

10 ноября отмечается Всемирный день молодѐжи, который установлен в честь основания Всемирной 

федерации демократической молодѐжи (World Federation of Democratic Youth, WFDY) в рамках проходившей 
29 октября – 10 ноября 1945 года в Лондоне Всемирной конференции молодѐжи (более 30 миллионов 
участников – более 63-х национальностей). 

WFDY – это международный центр, объединяющий молодых людей всего мира без различия политических и 
религиозных взглядов, расовой и национальной принадлежности. В следующем, 2015-м, году, – он объявлен 
в Беларуси Годом молодѐжи – WFDY впишет в историю мира свой 70-летний юбилей. 

Пресс-служба 

  

13 ноября во многих странах мира празднуется Всемирный день качества, целью которого является 

повышение качества продукции и услуг, а также активизация деятельности, направленной на привлечение 
внимания к данной сфере. 

Понятие «качество» тесно связано с благами цивилизации: здоровье, психологический комфорт, 
сохранение окружающей среды.Качество продукции (услуг) – является ключом к успеху в деятельности 
любого предприятия, любой отрасли. Это и конкурентоспособность отдельного производителя и, в целом, 

всей страны. Это и сбережение ресурсов, и, соответственно, повышение эффективности производства. Это и 
безопасность продукции. А в итоге – качество жизни. 

Наш университет в числе первых среди вузов республики с целью повышения качества образования и 
непрерывного совершенствования деятельности разработал и внедрил в декабре 2010 года систему 
менеджмента качества. Подтверждением высокого уровня качества деятельности БГУИР по всем 
направлениям являются: 

- Премия Правительства Республики Беларусь за достижения в области качества в 2012 г. – значимое для 
университета событие, свидетельство высокой оценки профессиональной деятельности всего его 
коллектива; 

- аттестация в декабре 2012 г. кафедр и подразделений НИЧ, выполняющих научные исследования и 
разработки (93,2 % подразделений отмечены наивысшей оценкой); 

- переход с 2013/2014 уч. года на новую модель учебного процесса: обучение на I и II ступенях высшего 
образования по системе 4+2; 

- результаты приѐмных кампаний 2013, 2014 годов, свидетельствующие о растущем доверии к нам, о 
сохранении высокого имиджа университета; 

- открытие 14 новых специальностей и направлений специальностей (в 2013, 2014 гг.) в связи с новыми 
тенденциями на рынке труда. 

Сохранение стабильно высокой численности контингента обучающихся, увеличение объѐмов 
образовательной и научной деятельности, расширение географии образовательного пространства БГУИР, 
удовлетворѐнность потребителей – всѐ это подтверждает правильность следования выбранным 
направлениям по улучшению и совершенствованию деятельности университета. Также неоспоримым 
доказательством высокого качества образования в нашем вузе являются конкурентоспособность 
выпускников, их востребованность работодателями, победы студентов в конкурсах, олимпиадах, участие в 
престижных проектах. 

Качество – наше общее дело, и только совместно мы сможем повышать и сохранять его уровень. 

А.А. Лысеня, специалист ОМК, 

Е.Н. Соколовская, заместитель декана ИЭФ 
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14 – 29 ноября в Минске проходит республиканская акция «Не прожигай свою жизнь» с целью 

предупреждения пожаров и гибели людей по причине неосторожного обращения с огнѐм при курении в 
состоянии алкогольного опьянения. В Беларуси более половины возгораний в жилых домах происходит из-за 
незатушенных сигарет (курение в постели). Жертвами становятся около 70% от общего числа погибших на 
пожарах. Кардинально изменить ситуацию и уменьшить количество жертв пожаров можно будет лишь тогда, 
когда каждый курильщик осознает личную ответственность за жизни близких людей. 

В акции принимают участие активисты Белорусской молодѐжной общественной организации спасателей-
пожарных, студенты, работники районных и городских отделов по чрезвычайным ситуациям. Акция проходит 
поэтапно. Первый этап – в общественном транспорте, второй – на промышленных предприятиях, третий – в 
учреждениях высшего и среднего специального образования, четвѐртый (заключительный) этап состоится в 
столичном торговом центре. 

Студенты, не прожигайте свою жизнь! 

Т.А. Быченок, специалист группы пропаганды 

и обучения Советского РОЧС г. Минска 

  

20 ноября в большинстве стран мира отмечается Международный день отказа от курения (No Smoking 

Day). При выкуривании в день 20-25 сигарет за 30 лет курильщик пропускает через свои легкие 150-160 
килограммов табака и не умирает только оттого, что вводит его небольшими дозами. Более 60% некурящих 
минимум час в неделю вынуждены дышать воздухом, отравленным табачным дымом, становясь при этом 
пассивными курильщиками. 

Смело мир вздохнул с утра – 

Воздух свежий над землѐй, 

Для здоровья и добра 

У куренья выходной. 

Отступить уже нельзя, 

В мировом движении – 

Поздравляю вас, друзья, 

С этим достижением! 

По материалам сайта www.supertosty.ru 

  

Поделитесь качеством своим, 

и покупатель к вам не раз ещѐ вернѐтся 

Горечь плохого качества ощущается даже тогда, 

когда сладость низкой цены давно забыта. 

Эдуард Вульф 

  

Высокое качество – такое требование зачастую можно услышать от потребителей при покупки товаров. 

Но что же такое качество, каким оно было, и как развивается? Качество – это роскошь или 
повседневная необходимость? Чтобы ответить на эти вопросы, вернѐмся на страницы истории. Первое 

упоминание о термине «качество» датировано 1905 годом с появлением системы Тейлора, которая 
регулировала тривиальные отношения между специалистами, устанавливающими требования к качеству, и 
рабочими, которые должны были выполнять эти требования. Далее в истории прозвучали такие имена как 
Уильям Эдвардс Деминг и Джозеф Джуран – «двигатели» в развитии системы статистическиx методов 
управления качеством, оказавшие, в итоге, высокий положительный эффект на экономическое развитие 
Японии. Были и всеобщий контроль качества, и всеобщий менеджмент качества (МК), которые существенно 
сложнее предыдущих систем. Но всѐ это оказалось не более чем подготовка к чему-то серьѐзному в 
осознании, что же такое качество, и как его интерпретировать в условиях стремительно изменяющихся 
требований со стороны потребителей. Пиком мирового развития качества стало внедрение таких серий 
стандартов, как ISO 9000, ISO 14000, QS 9000 – именно они определяют современное понятие качества и 
безопасности продукции и услуг. 
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Так каким же качество пришло в наше время, пройдя более чем вековую историю развития? Созданы: 

база стандартов, регламентирующая понятие качества и требования к безопасности продукции и услуг; 
Европейская организация по качеству (ЕОК) как единый европейский орган по вопросам качества. Количество 
сертификатов на систему МК на основании международного стандарта ISO 9001 на 2013 год составило 1 
129 446. Во многих странах мира готовят специалистов в области качества, исключением не стал и БГУИР, 
где на базе кафедры метрологии и стандартизации, изучаются такие дисциплины, как  «Управление 
качеством», «Системы обеспечения качества продукции». 

«Качество» настолько закрепилось в обществе, что в 1989 году был учрѐжден Всемирный день качества, 
который празднуется во многих странах мира каждый второй четверг ноября, а спустя 6 лет ЕОК объявила о 
неделе качества. МК стал неотъемлемым условием плодотворного взаимодействия цепочки «производитель 
– потребитель», ведь покупатель, довольный товаром, вернѐтся ещѐ не раз, чтобы приобрести что-нибудь 
новое. 

Денис Канюк, студент 3 курса ФТК 

  

  

ФОТОфакт с комментарием 

Пятый десяток разменял наш ФКП. 

В октябре факультет отметил свой 41-й день рождения 

ПОЗДРАВЛЯЕМ!!! 

Профилактический проект «Мой стиль жизни сегодня – моѐ здоровье и успех завтра!» открыл в БГУИР 

свой второй сезон. Впервые в проекте примут участие иностранные студенты университета. С этого учебного 
года проект стал межвузовским. 

  

Мой факультет 

  

День рождения ИЭФ: как это было 

Нам, студентам 2 курса, несказанно повезло: уже в начале обучения мы стали свидетелями двух 
знаменательных событий, произошедших в 2014 году. Первое – празднование 50-летия 
университета. Второе – 20-й день рождения нашего факультета – случилось совсем недавно и 
подарило массу позитивных эмоций. 

Первые аккорды праздника прозвучали 8 октября, когда в 5 корпусе была представлена выставка «ИЭФ: от 
истоков к современности», которая включала в себя фотографии с разных мероприятий инженерно-
экономического факультета последних лет. Долго продержаться на одном месте она не смогла, и вскоре в 1, 
2 и 4 корпусах были поставлены оригинально оформленные стенды с новыми и даже более уникальными 
фотографиями. Самой старой из них, как и факультету, исполнилось 20 лет. Организатором фотовыставки 
выступила недавно созданная инициативная группа Boom Room (http://vk.com/boomr), которая позиционирует 
себя как организация, готовая воплощать идеи студентов в жизнь. 

К праздничному концерту, состоявшемуся 21 октября, фотовыставка была полностью перенесена в фойе 
актового зала, где дополнилась специальным стендом «Поздравь ИЭФ и ты», на котором каждый желающий 
мог оставить стикер с пожеланиями имениннику. Концерт же выдался одновременно очень трогательным и 
радостным. Студенты показали свои лучшие номера, а факультет получил бесчисленное количество 
поздравлений от ректора Михаила Павловича Батуры, администрации университета, деканата, 

представителей ведущих IT-компаний Беларуси, выпускников ИЭФ, а также студентов практически всех 
факультетов БГУИР. Особенно хотелось бы выделить: видео-поздравление из Лондона выпускницы ИЭФ 
2013 года Ольги Павлович; подарок (в виде фолианта с названием «ИЭФ») декану ИЭФЛюдмиле Павловне 
Князевой, сделанный первокурсницей Валерией Пархамович; а также специальное поздравление от 

студентов факультета компьютерных систем и сетей под названием «Заместитель декана ФКСиС готовится 
поздравить ИЭФ». Были подведены итоги двух конкурсов, проведѐнных среди первокурсников: «ИЭФ 
будущего» и конкурса на эмблему факультета. Все работы получились очень достойными, но в ходе 
открытого голосования победу одержали группы 472302 и 473901. 

На следующий день после концерта продолжением дня рождения стал КВН с участием преподавателей и 
студентов 1-3 курсов. Победу одержала «Хорошая компания» – команда преподавателей, не побоявшихся 
предстать в новом амплуа перед своими студентами. 2 место заняла команда 2 курса «9 этаж», которая 
очень красочно показала в своѐм выступлении ситуацию с обилием девушек на факультете. 3 и 4 места 
заняли, соответственно, команды «Чѐртова недюжина» (3 курс) и «303 копейки» (1 курс). Первые рискнули 
показать своѐ видение преподавателей нашего факультета, а вторые запомнились тем, что во время 
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выступления прямо на сцене сделала селфи. Во внеконкурсной программе выступили студенты ФКСиС, 
разогревшие публику перед конкурсом СТЭМов. На этом празднике смеха студенты ИЭФ ещѐ раз 
подтвердили, что им по силам не только ответственно решать насущные задачи, но и весело проводить 
время, вызывать улыбки. 

– Вся прошлая неделя была посвящена ИЭФ. Концерт подарил мне самое ценное: ощущение единства всех 
студентов факультета и океан позитивных эмоций, – делится впечатлениями студентка ИЭФ Ольга 
Хандогина. – Но, наверное, больше всего все ждали КВН. Я знала, что будет весело, но не думала, что 

настолько. Зал смеялся, кто-то ухохатывался до слѐз. Особенно хочется отметить выступление 
ФКСиС. Это было нечто! Также отдельно хочется сказать спасибо команде Boom Room, которая 
подготовила всем нашим студентам потрясающий сюрприз: фотовыставку с самыми яркими моментами 
из жизни факультета. Было очень приятно увидеть на фото себя, своих друзей и знакомых, историю 
ИЭФ. 

Проучившись на инженерно-экономическом неполных 3 семестра, я и мои однокурсники с уверенностью 
могут сказать, что ничуть не жалеют о своѐм выборе. Этот факультет и всѐ, что с ним связано, заняли особое 
место в нашей жизни. И я искренне верю, что это важно не только для нас самих, но и для всего БГУИР. 

Анна ЛОСЬ, студентка 2 курса ИЭФ 

  

Комментарий редактора 

Инженерно-экономический, литературно-спортивный, обаятельный… 

Именно так и хочется называть этот самый молодой факультет БГУИР. Молодой, да удалой. 

– За 2013 год строгая комиссия университета не смогла ИЭФ сдвинуть хотя бы с первого места на 
второе по результатам спортивной универсиады, – отметил Михаил Павлович Батура в своей 

поздравительной речи. – Мы десять лет проводим «Студенческий дебют», где находим таланты среди 
первокурсников и чаще всех побеждает в этом конкурсе инженерно-экономический факультет. Я очень 
доволен состоянием дел на ИЭФ. Он занимает 4-е место по численности студентов, 62 % которых на 
платном обучении, на других факультетах данный показатель ниже. Это о многом говорит. Ректору 
есть на какой коллектив опереться, позвать на помощь. И всѐ у нас получается. Я думаю, что обучаясь 
на инженерно-экономическом, студенты чувствуют себя уверенно. Желаю вам дальнейших творческих 
удач, так же сплочѐнно работать по всем направлениям, побеждать, любить свой факультет! 

Ректор подчеркнул ещѐ одну особенность ИЭФ – он самый женский, а значит и самый обаятельный. С 
созданием этого факультета проблема малого количества девушек в техническом вузе была решена: 

– Соотношение колеблется в пределах 22 % красивых девчат и 78 % достойных ребят. 

Задор 20-летнего именинника чувствовался не только в речи ректора. Декан ИЭФ Людмила Павловна 
Князева в интервью пресс-службе заметила с тонким чувством юмора: 

– За эти годы я получила от студентов факультета паспорт к 16-летию, есть у меня аттестат об 
окончании школы, отпраздновали совершеннолетие – 18 лет. Теперь жду 21 год – право избирать и быть 
избранным. 

Тема «Что такое 20 лет?» получила развитие в речи проректора по учебной работе и менеджменту 
качества Елены Николаевны Живицкой, бывшего декана ИЭФ: 

– Средний возраст студентов – 20 лет. Плюс ещѐ пять лет – и это половина «возраста» нашего 
университета, которому в этом году было 50 лет. С другой стороны, например, Болонский университет 
был открыт в 1088 году – почти тысячелетняя история. Что значит по сравнению с этим 20 лет? Одно 
мгновение. Но даже за этот миг факультет развил свои традиции, имеет множество успешных 
начинаний. 

Есть ещѐ одна особенность у именинника. Для редакции нашей газеты с каждым годом становятся всѐ более 
очевидными литературные способности студентов ИЭФ. Благодаря Ксении Калашниковой, Анне 
Лось, Ольге Трофименковой и многим другим любителям художественно-публицистического слова 

расширился как тематический диапазон публикаций, так и само поле внутриуниверситетского сотрудничества 
пресс-службы БГУИР. Поэтому надеемся, что этот литературный родник будет всегда бурлить и станет 
очередной традицией факультета. 

С 20-летием, наш многоликий ИЭФ! Прекрасный возраст для творчества и процветания! 

Виталий БАБИЧ 

Формула успеха 

Жизнь в ритмах сердца 
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Руководить волонтѐрской группой БГУИР «Созвездие», проникновенно читать стихи в поэтическом 
театре «Ритмы сердца», в составе сборной университета плавать за победами и… учиться на отлично. 
Думаете это невозможно? Студентка 3 курса ИЭФ специальности «Маркетинг» Ирина Дорош своим 
примером доказывает обратное. 

– Ира, почему ты решила связать свою жизнь с БГУИР? 

– Я училась два года в Минском государственном областном лицее на экономическом профиле. Поступать в 
БГУИР мне посоветовала сестра, так как еѐ знакомая была студенткой этого вуза и очень хорошо отзывалась 
о специальности «Маркетинг». Я поступила и ничуть не пожалела о своѐм выборе, мне очень нравится здесь! 

– А что именно нравится? 

–Во-первых, сам процесс учѐбы, преподаватели и та система, по которой мы проходим обучение. Во-вторых, 
возможность студентам проявлять свою инициативу, заниматься общественной деятельностью. Нам никто не 
запрещает ничего делать, здесь можно себя показать с совершенно разных сторон. 

– Как ты попала в волонтѐрское движение? 

– Моя подруга приняла участие в одной акции и рассказала мне, как это здорово и интересно. Я тоже 
захотела поучаствовать и познакомилась с руководителем волонтѐрской группы «Созвездие» Женей 
Вороным и еѐ куратором Инессой Ивановной Филоник. Женя оканчивал университет, ему нужна была замена. 
Так я стала руководителем. 

– Как тебе, девушке, удаѐтся находить общий язык с большим количеством участников группы, так 
удачно организовывать благотворительные мероприятия? 

– Я человек коммуникабельный – ещѐ с детства. Привыкла заниматься организацией мероприятий в школе, 
лицее. Меня много что дисциплинировало, например, на протяжении десяти лет занималась плаванием. 
Являюсь членом сборной БГУИР по плаванию, выступаю на соревнованиях за факультет, наша команда 
постоянно берѐт первое место. Я считаю, что неважно парень ты или девушка, важно наличие таких качеств, 
как целеустремлѐнность, дисциплинированность и ответственность. 

– Сложно совмещать учѐбу и общественную жизнь? 

– Не буду лукавить, это действительно сложно. Иногда приходится жертвовать сном, отказываться от 
интересных предложений в чѐм-то поучаствовать: если слишком много на себя возьмешь, не сможешь 
выполнять это качественно. 

– Расскажи о своѐм участии в поэтическом театре «Ритмы сердца». 

– Туда я тоже попала случайно. Моя одногруппница и подруга Настя Елисеева занималась там. Однажды я 
пришла на репетицию, чтобы подождать еѐ. Театр ставил спектакль «Завтра была война» и меня пригласили 
принять участие. Думаю: у меня сессия свободная, все экзамены автоматом, поэтому можно! Так я 
познакомилась с Екатериной Федосеевной Салата, руководителем поэтического театра, и стала участницей 
этого коллектива. 

– Любишь выступать? 

– Очень! Это как отдушина. Я в большей степени филолог, олимпиадник по русскому языку и литературе. 
Литература – как раз то, что мне очень близко, особенно поэзия. Поэтому здесь, в поэтическом театре, я 
нашла себя. 

– Много времени отнимают репетиции? 

– Я бы не сказала, что очень много, у нас репетиции два раза в неделю по два часа, нужно и самой 
заниматься дома плюс с Екатериной Федосеевной на индивидуальных занятиях. В среднем в неделю около 
шести часов – не так много, относительно того, сколько приходится на учѐбу. Я не жалею ни одной минутки, 
которую уделила именно этому делу. Полтора года уже занимаюсь. 

– Чему научилась в «Ритмах сердца»? 

– У меня вообще такого опыта, как выступление на сцене с прочтением стихов в образе, не было. Я когда 
пришла, банально не знала, куда даже ставить паузы, логическое ударение, а сейчас с каждым разом мне 
становится легче понимать стихотворение, я знаю, как и что лучше прочитать. Всѐ приходит с опытом. 

– Во время выступлений случались казусы? 

– У меня лично не было и, надеюсь, не будет. Стихотворения нельзя учить за два дня или за день, потому что 
в памяти не успевает откладываться. Я это понимаю, поэтому и не было такого, чтобы забывала слова. 
Единственное, казусы творятся за кулисами, когда, например, ты только что отыграл одну роль, тебе нужно 
быстро переодеться и выбегать на сцену играть что-то другое. Однажды, на «Зелѐном кактусе», мы 
выступали в первой миниатюре, а я ещѐ была и ведущей… На то, чтобы переобуть туфли – 10 секунд. Это 
что-то невероятное: два человека помогали натянуть их. Самое главное – успела, но такого, конечно, лучше 
избегать. 
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– Во время семинаров, экзаменов у студентов обычно то и дело происходят какие-то экстремальные 
ситуации. Что тебе больше запомнилось? 

– Однажды я не успевала подготовиться к экзамену по одному предмету, потому что перед ним был другой 
экзамен, очень сложный. Мне пришлось сделать шпаргалки, но из-за неумения ими пользоваться получилось 
так, что на первых 15 секундах преподаватель всѐ заметил. Я поняла, что нужно бороться и, так как в 
принципе немного знала, что отвечать по этому билету, сказала: а можно я пойду первой? Преподаватель 
разрешил, всѐ обошлось. Но списывать я не умею – вот что поняла. 

– Ира, кем ты видишь себя после окончания университета? 

– Это очень сложный вопрос, и, честно говоря, я ещѐ пока не определилась. С одной стороны, хочу остаться 
в университете, пойти в магистратуру и одновременно преподавать на кафедре. С другой стороны, хочется 
проявить себя именно профессионально, как маркетолог, так как на третьем курсе практически полностью 
осознала, что хочу этим заниматься. Ведь, когда приходишь на первый курс, то до конца не понимаешь, что 
ты здесь делаешь, кем будешь. По сути, маркетингом и занимаюсь сейчас в «Созвездии»: многое делаем для 
продвижения волонтѐрской группы, еѐ пиара. 

– А тебя не смущает небольшая зарплата преподавателя? 

– Когда занимаешься любимым делом, то, как бы это банально не звучало, деньги не самую важную роль 
играют. Если такая ситуация, что маленькая зарплата, почему бы не найти дополнительную работу, где ты 
можешь получать достойный заработок, совмещая две профессии, т.е. при желании всѐ возможно! 

– Как себя чувствуешь в мужском вузе? 

– Очень хорошо. Мне всегда нравилось больше общаться с мальчиками, чем с девочками. Потому что я сама 
по себе такая – пацанка в душе. Даже в детстве меня больше интересовали машинки и солдатики, чем куклы. 
С лицами мужского пола я больше на одной волне, хотя в то же время большинство моих друзей – девочки, 
но они такие же, как и я. 

– А студены БГУИР, они какие? 

– Судя по ребятам, с которыми общаюсь, могу сказать, что они инициативные, грамотные, целеустремлѐнные 
и усидчивые. 

– Ко Дню студента, что хочешь им пожелать? 

– Желаю, чтобы никто не боялся быть инициативным. Не нужно бояться и старшекурсников, к которым, 
кажется, так страшно подойти. Я иногда сталкиваюсь с тем, что первокурсники не знают, как обращаться, на 
«Вы» говорят. Хочется, чтоб не было этой особой грани между нами. А старшекурсникам желаю, чтобы они 
лояльнее относились к младшим, ведь недавно сами были такими! 

Беседовала Ольга СЕДЮКЕВИЧ, 

пресс-служба 

 
  

Из жизни ПЯТИкурсницы 

Девушка, которая поѐт 

В преддверии Дня студента мы решили поближе познакомиться с той, чей голос так часто звучит со 
сцены БГУИР. Без ярких выступлений Екатерины Самутичевой, студентки 5 курса специальности 
«Системы распределения мультимедийной информации» ФТК, не обходится ни один университетский 
концерт. 

– Катя, как началась твоя музыкальная «карьера» в стенах БГУИР? 

– Это случилось даже до 1 сентября. Я просто творческий человек: пела в заслуженном любительском 
коллективе – театр-студии «Радуга», закончила музыкальную школу в Могилѐве по классу гитары. Когда 
выбрала себе такую техническую стезю – БГУИР – поняла, что мне надо продолжать заниматься вокалом. 
После зачисления позвонила начальнику УВРМ Дмитрию Фѐдоровичу Кузнецову, он сразу перенаправил в 
студклуб к Ларисе Павловне Малярчук. Так мы и начали занятия. Я очень признательна ей как педагогу, 
руководителю. 

– Помнишь своѐ первое выступление на университетской сцене? Как это было? 

– Очень хорошо помню. Это был концерт, посвящѐнный Дню матери. Перед самым выходом на сцену я 
позвонила своей маме, поздравила и спела ей песню, которую собиралась исполнить на сцене. Мама была 
так тронута, что даже заплакала. А когда я вышла на сцену, исполнила песню, то увидела слѐзы в глазах 
матерей, которые сидели в зале. Это дало мне понять, что я занимаюсь нужным делом, потому что у меня 
получилось достучаться до сердец других людей. 
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– Что можешь посоветовать студентам, которые, поступив в БГУИР, перестали петь, танцевать, 
потому что боятся отстать по учѐбе? 

– Я считаю, что время можно найти на всѐ. И чем больше делаешь, тем больше успеваешь. А когда много 
дел, то и жизнь более интересная, насыщенная. Если у человека меньше занятий, он много времени 
проводит дома за компьютером, занимается бесполезными делами. Советую ребятам меньше сидеть в 
социальных сетях, а больше общаться в реальности и обязательно показывать свои таланты! 

– Расскажи о своѐм участии в телепроекте «Академия талантов». 

– Мои друзья сказали, что будет проходить кастинг и посоветовали сходить. Я пошла. Не скажу, что была 
уверена в своей победе. Было интересно просто поучаствовать, пообщаться, приобрести какой-то опыт. Мне 
хотелось эпатировать, удивить жюри, заинтересовать собой. Придумала себе яркий образ, надела костюм 
цыганки. Первый отборочный этап прошла с лѐгкостью. На втором произошло то, чего никак не ожидала. Я 
пришла веселить, подготовила номер «Очи черные», но редактор проекта сказала: «Девушка, чтобы вам 
дальше пройти, нужно обрезать волосы». Я была в шоке, но знала, что есть такой психологический трюк, 
поэтому не поверила… до тех пор, пока она не взяла в руки ножницы и не подошла ко мне. Тогда  я уже 
подумала, что, может быть, и вправду останусь без волос. Но всѐ обошлось, это оказалось шуткой. Мы 
обнялись, расцеловались. 

– Поделись своими «музыкальными планами» на будущее. 

– Я не планирую связывать свою жизнь с вокалом, сейчас ищу работу по специальности: хочу состояться как 
инженер. Но обязательно буду продолжать заниматься музыкой, пение – это хобби. 

– Как удаѐтся в себе совмещать лирика и физика? 

– Дело в том, что мой папа – инженер, также как и мой дедушка, папин отец. Моя мама – очень творческий  и 
талантливый человек. Она всю жизнь профессионально занимается танцами, поѐт, была победительницей 
самого первого конкурса красоты в Могилѐве. Когда я была маленькой, мама каждый день перед сном пела 
мне песни. Это и развило во мне любовь к музыке и пению. Но при выборе будущей профессии я решила 
пойти по стопам отца. Профессия инженера серьѐзная, достойная, а главное – хорошо оплачиваемая. Сейчас 
от БГУИР у меня много впечатлений с точки зрения полученных знаний и приобретѐнных знакомств, общения, 
а также побед, проигрышей, взлѐтов и падений. 

– А какая победа для тебя является самой значимой? 

– На первом курсе по итогам «Студенческого дебюта» я получила специальный приз ректора как 
первокурсник, обладающий большим творческим потенциалом. В дальнейшем участвовала во многих 
музыкальных конкурсах и одерживала различные победы. На третьем курсе я увлеклась научной работой, в 
прошлом учебном году получила Почѐтную грамоту за победу в научной конференции, посвящѐнной 50-
летию БГУИР. 

– Студенческая жизнь – весѐлая пора? 

– Да, я живу в общежитии, у нас каждый день случается что-то весѐлое. Например, однажды за стенкой 
происходило нечто интересное, нам захотелось послушать. А до этого у нас в университете была 
лабораторная «Акустические системы связи». Вот мы и решили использовать один акустический приѐм: 
подставляли к стене банку и слушали. Выяснили, что если использовать трѐхлитровую банку, то слышно 
хорошо, если литровую – хуже. А подставлять банку нужно полой частью к стене. Это было очень забавно, 
даже есть фотографии. 

– Что пожелаешь студентам БГУИР по случаю праздника? 

– Желаю успехов в научной и творческой деятельности. Помните, что университет – это кладезь знаний, не 
только с точки зрения учѐбы, но и с точки зрения множества житейских навыков, умения учиться и находить 
нужную информацию в нужном источнике. В жизни можно в любой момент потерять работу, деньги, 
недвижимость. Но если вы специалист, вы всегда будете востребованы. Грамотно выбранная специальность 
– самая главная опора в жизни. Поэтому я желаю всем студентам и выпускникам стать настоящими 
профессионалами своего дела! 

Вот такая она, умная и целеустремлѐнная девушка, которая поѐт. Остаѐтся пожелать Екатерине продолжать 
успешно совмещать в себе физика и лирика: быть отличным инженером и прекрасно петь. 

Екатерина Самутичева стала одной из трѐх студентов БГУИР, которым в мае 2014 года была вручена премия 
Мингорисполкома за высокие достижения в учѐбе и спорте, а также как лауреатам, победителям 
международных и республиканских конкурсов и фестивалей. 

Ольга СЕДЮКЕВИЧ, пресс-служба 

  

Портрет первокурсника 

Би
бл
ио
те
ка

 БГ
УИ
Р



«И только небо тебя поманит синим взмахом еѐ крыла» 

Его уже можно назвать признанным физиком-инноватором, а также исследователем белорусского 
фольклора. Он 8 лет посвятил занятиям танцами, играл в «Что? Где? Когда?» и стал одним из 
организаторов интеллектуальной игры «Мелотрэк» в гимназии № 2 Солигорска. Юноша планировал 
связать свою жизнь с экономической деятельностью, однако в 11 классе осознал, что информационные 
технологии – наиболее перспективная и интересная для него сфера деятельности. Так он, Тимофей 
Малаховский, стал студентом 1-го курса ФКСиС. 

В октябре текущего года ОО «Белорусский союз женщин» и ОАО «Хоум Кредит банк» провели встречу с 
лучшими студентами-первокурсниками Республики Беларусь. В рамках мероприятия пятерым наиболее 
талантливым и старательным ребятам были вручены сертификаты на участие в благотворительной 
программе поддержки одарѐнной молодѐжи «Синяя птица». В числе участников программы оказался и наш 
герой. 

В мире инженерии 

В марте 2013 года Тимофей становится победителем национального полуфинала международного конкурса 
Intel ISEF (International Science Engineering Fair), а уже в мае представляет нашу страну в финале конкурса в 
США. Он призѐр в двух номинациях (I и II степени). Его проект «Получение псевдосплавов алюминия и стекла 
и исследование зависимости их сопротивления от температур» привлекает к себе внимание научного 
сообщества и был высоко оценен жюри. 

Интерес Тимофея к изучению теории проводников и полупроводников зарождается ещѐ в гимназии, на уроках 
физики: 

– Во время знакомства со схемой построения электрической цепи я заинтересовался вопросом: что 
произойдѐт при параллельном соединении проводника и полупроводника? Учитель посоветовал мне 
провести эксперимент, – рассказывает студент. – Это небольшое исследование стало моим первым 
шагом к научной деятельности в области физики. После я задался вопросом: возможно ли получение 
такого материала, сопротивление которого практически не зависит от температуры? Известно, что 
при повышении температуры сопротивление проводника возрастает, а сопротивление полупроводника 
снижается. Логично предположить, что при соединении данных материалов в определѐнной пропорции 
эти явления компенсируют друг друга. Взяв за основу сплав алюминия и стекла, я занялся поиском 
требуемого соотношения». 

Intel ISEF – один из наиболее известных международных конкурсов научно-инженерного творчества. За 65-

летнюю историю он получил неофициальное название «Малая Нобелевская премия» (27 его участников 
впоследствии стали Нобелевскими лауреатами). В 2013 году в конкурсе приняли участие представители 70 
стран мира, а призовой фонд составил 4 млн долларов. 

– Intel ISEF в корне отличается от привычных нам научно-практических конференций. Нет медиа-
презентаций с указанием целей и задач, никто не читает текст работы с листа. Общение с жюри идѐт в 
форме диалога. Каждый участник должен оформить стенд и представить лабораторную тетрадь 
исследования. В такую тетрадь входят не только серьѐзные экспериментальные результаты, но и 
записанные на салфетках или любых обрывках бумаги формулы. Именно такие заметки подтверждают 
авторство работы. Один из членов жюри признался, что был очень заинтересован моим проектом и 
специально переводил русскоязычные записи в лабораторной тетради на английский язык. Конкурс стал 
для меня большим праздником. Общение с другими участниками проходило дружелюбно, не было 
ощущения ожесточѐнной, конкурентной борьбы. Несмотря на то, что конкурсный день длился 8 часов, к 
вечеру не возникало чувства усталости. 

В звуках фольклористики 

Ещѐ в гимназии будущий первокурсник ФКСиС увлекается белорусским фольклором. И через два года 
становится составителем сборника пословиц и поговорок белорусского Полесья (их собрано и 
систематизировано около 800, а 305 малоизвестны). 

– Ульяна Филипповна Лихтар, жительница этой местности, согласилась поделиться со мной и моим 
научным руководителем огромным культурным богатством. С еѐ слов было записано около 1500 
пословиц. Далее мы анализировали полученный материал, исследовали этимологию пословиц, выясняли, 
есть ли их аналоги в других славянских языках. Самые редкие пословицы, характерные именно для этой 
территории, вошли в сборник. Эта научная работа была интересна в первую очередь лично мне, как 
носителю белорусского языка. Когда мне предложили издать сборник в количестве 500 экземпляров, я 
сразу согласился. Ещѐ больше я был удивлѐн, когда через несколько месяцев мне предложили выпустить 
второй тираж книги ещѐ в 500 экземпляров. 

Достижения Тимофея в данной сфере были оценены на научно-практической конференции Международного 
форума студенческой и учащейся молодежи «Первый шаг в науку – 2012», которая проходила в 
Национальной академии наук Беларуси. 

Здравствуй, БГУИР 
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А что же стало толчком к поступлению на ФКСиС? Участие в конкурсе Intel ISEF. 

– В поездке на конкурс меня сопровождал заместитель директора Парка высоких технологий Александр 
Михайлович Мартинкевич. Каждый день он рассказывал мне об ИТ-сфере. Ко времени возвращения домой я 
понял, что это то, с чем я хочу связать своѐ будущее. Звучит странно, но, несмотря на победу в конкурсе 
научно-практических работ по физике, я всесторонне не знал самого предмета – меня интересовала 
только узкая область. Поэтому в последний школьный год я упорно занялся изучением физики. 

Останавливаться на достигнутом первокурсник не собирается: 

– После поступления мне хотелось бы посмотреть, такие ли студенты ФКСиС, какими я их себе 
представлял. У меня есть желание организовать «Мелотрэк» в рамках факультета. Интересно, 
насколько активно студенты подхватят эту идею? Но это долгосрочные планы. Хорошая учѐба на 
факультете требует больших усилий, поэтому сейчас я хочу усердно заняться учебными предметами. 

А тот факт, что такой разносторонне талантливый юноша выбрал БГУИР – просто ещѐ один большой плюс 
для нашего университета. 

Подготовили Ольга СЕДЮКЕВИЧ и 

Виталий БАБИЧ, пресс-служба, 

использована информация с портала ФКСиС 

  

Студенты пишут о себе 

Двое из ларца: вместе и врозь 

Начало студенческого пути… Наверное, у каждого первокурсника к чувству предвкушения, 
восторга примешивается лѐгкое волнение: какими будут одногруппники и преподаватели, какой 
будет учѐба – каким будет для нас новый, ещѐ не известный, этап жизни?.. И волнений не счесть! 
А у меня в этом «списке» есть ещѐ один пунктик: я и моя сестра-близнец Аня (1 курс ФИТУ) учимся 
на разных факультетах. Здорово, что в одном университете. Но, поверьте, нам и минуты 
прожить друг без друга сложно. 

Когда мы учились в начальной школе, наша классная руководительница часто обращалась к нам так: «Аня-
Оля». А иногда выходило немного иначе: «Аля-Оня». А когда я иду по улице или по университету, с сестрой 
или без, я себя порой ощущаю Алей или Оней. А две мои одногруппницы – это я узнала от сестры – приняли 
еѐ за меня (одна из них тогда даже не знала, что у меня есть «двойник»). Хм… Это предложение я несколько 
раз перечитала, чтобы понять, правильно ли передала смысл. 

Когда же я прихожу в группу сестры, то всѐ время слышу шѐпот студента: «Это Аня или Оля?» Я предложила 
ему взять нашу фотографию и сделать опрос. Итак. Опрос сделали. Общее мнение показало, что мы с 
сестрой трудноразличимы. 

Одна моя одногруппница узнала, что у меня есть сестра-близнец только через месяц (наверное, до этого 
думала, что в глазах двоится). Когда же она увидела нас вместе, это вызвало у неѐ вулкан эмоций. Знаете, 
отказать в фотосессии мы ей просто не могли, так же как и другим ребятам. 

Я уже знаю некоторых одногруппников сестры, но совсем не знаю Аниных преподавателей. Недавно сестра, 
вдохновившись занятиями Владимира Леонидовича Александрова (этот преподаватель пришѐл на замену в 
две наши группы; кстати, мы назвали ему свою фамилию с ударением на разные слоги – не из вредности, 
просто один вариант привычнее, а другой правильный), «обрадовала» меня, что распечатает фотографии 
преподавателей и одногруппников и устроит мне экзамен. И пригрозила, что выше четвѐрки не поставит в 
любом случае. Вот какая она у меня строгая. 

Все, когда узнают, что мы ни разу в школе специально не путали учителей, не выходили к доске отвечать друг 
за друга, делают круглые глаза: мол, это же такой шанс, такая возможность, такая удача. Что ж, похоже, 
пришѐл час это упущение исправлять. Кстати сказать, у нас уже есть на примете пара-тройка кандидатов. 
Берегитесь, преподаватели! 

Я ещѐ долго могу повествовать о нашей с сестрой дружбе, но, позвольте, на этом закончу и лишь скажу, что 
сейчас я ещѐ глубже почувствовала, что моя сестра-близнец – это моя удача, моѐ счастье. Все кажущиеся 
волнения о переезде в другой город, начале самостоятельной жизни оказались абсолютно напрасными. Все 
сладостные предвкушения оправдались. И впереди – нисколько не сомневаюсь – ещѐ множество ярких, 
незабываемых впечатлений, которыми мы с сестрой будем делиться друг с другом. 

Ольга ТРОФИМЕНКОВА, студентка 1 курса ИЭФ 
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НЕтехнический ракурс 

Осенний мараФОН 

(культурное обоЗРЕНИЕ) 

К Международному дню студента воспитанникам нашего университета было предложено в 
течение трѐх осенних месяцев проявить и развить свой художественный вкус в нескольких 

конкурсных испытаниях. 

Оценим ход этих событий – не без чувства юмора. Итак… 

Конкурс перевода «Я – студэнт беларускай ВНУ» открыл сезон – 22 сентября. Студентам предложено не 

что-нибудь банальное, а «Формула любви» – это непростое стихотворение Михаила Исаковского должно 
быть переведено на белорусский язык. Идея конкурса – новая (авторские права защищены отделом 
методической и воспитательной работы УВРМ). Формула проведения: исполнитель = участник. Затраты – 
минимальные (в пределах прожиточного минимума для двух студентов). Вознаграждение – материальное. 
Спрос – высокий, а эффект – быстродействующий, ведь тема так близка студенчеству всех времѐн и 
народов: любовь студента (математик) к девушке (лингвист). 

Да и вызов брошен серъѐзный. Попробуй-ка переведи без нарушения математических пропорций стилистики 
и лингвистики, например, такие строки: 

Изранил меня треугольник страстей, 

Заела любовь многогранная. 

Предварительный анализ работ показал, что наши студенты не просто знают, а неспроста 
владеют матчынай мовай. Дзякуй матулям (і татулям) нашых студэнтаў, за выхаванне такіх чулых да 
беларускага слова дзяцей! В итоге, варианты перевода изобилуют интересными, неожиданными фразами, 
образами, рифмами. 

Итоги акции будут объявлены не раньше 19 ноября. 

Акция «Споѐм о БГУИР вместе!» стартовала 16 октября. Участникам необходимо исполнить 

(индивидуально или группой) песню «БГУИР – веды i стыль жыцця» (сл. О. Колесниковой, муз. А. Шакулина). 
Идея – новая (авторские права поделены между УВРМ, ПО ОО «БРСМ» и профкомом студентов), тендер на 
реализацию этого дорогостоящего проекта выиграли Центр культурно-массовой работы и Молодѐжное 
телевидение. Суперприз – подарочный сертификат на сумму 2 000 000 рублей (с привязкой к курсу доллара и 
инфляционным процессам), поощрительный приз держится в строгой тайне. 

4 + 2 – эта новая для БГУИР система пока не закрепилась среди факультетов. Например, ФКСиС выступал по 
система 2 + 2 + 3 (дуэт – дуэт – трио), ФРЭ любит квартеты: 4 + 4 + ещѐ больше. Больше всего зрителей и 
судей удивил ВФ: 1 + 1 + 1 и т.д. 

Итоги акции не будут оглашены… до гала-концерта фестиваля «Студенческий дебют-2014». 

Фестиваль «Студенческий дебют-2014» пригласил нас в актовый зал 11 ноября. Что, как и для чего – не 

знают только первокурсники. Кстати, ради них этот фест и творится. Идея – традиционная (автор не 
известен). Генеральный спонсор – ОАО «Ректорат», просто спонсор – ОО «Союз деканатов БГУИР». 
Генеральный продюсер – Центр культурно-массовой работы. Статус проекта – самый зрелищный в первом 
семестре. 

Главная интрига конкурсной программы – станет ли (?) победителем в третий раз подряд ИЭФ. В этот раз 
наши экономисты дали (!) джазу… Серьѐзные претенденты на 1 место ФИТУ и ФКСиС (интерпретация 
последних на тему «Последнего дела Холмса» запомнится нам надолго). Да и другие факультеты 
постарались – показали мастер-класс. 

Осенней творческой закалкой первокурсники встретят суровую зиму – первую сессию. 

А мы ждѐм результатов этого и двух вышеназванных культурных состязаний. 

На этом наше обозрение закончено. 

С вами были 

Виталий БАБИЧ и пресс-служба 

  

  

Не проходите мимо талантов 

(спортивное обозрение) 
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В университете помимо популярных видов спорта таких, как легкая атлетика, тяжелая атлетика, борьба, 
спортивные игры (футбол, баскетбол, волейбол и др.) значительная часть студентов занимается сложно-
техническими видами, которые требуют наличия специальной спортивной базы и оборудования. Это биатлон, 
гребля на байдарках и каноэ, пляжный волейбол, велоспорт, восточные виды единоборств и другие. Среди 
них есть спортсмены-разрядники, кандидаты в мастера спорта и даже члены сборных команд Беларуси. 

Кафедра физвоспитания и спортивный клуб стараются не проходить мимо спортивных талантов, создают все 
условия для развития их способностей и повышения спортивного мастерства. Организуют тренировочный 
процесс на специализированных спортивных базах Минска и готовят команды для участия в финальных 
соревнованиях Республиканской универсиады. Например, подготовленная таким образом команда 
университета по шахматам в 2009 году стала за 3 года победителем Республиканской универсиады. В 2013 
году 3-е место заняла мужская и женская команды по пляжному волейболу, а в нынешнем году мужская 
команда по пляжному волейболу стала сильнейшей в Республике Беларусь среди студентов. 

С хорошими итоговыми результатами завершила соревнования по гребле на байдарках и каноэ в 
Республиканской студенческой универсиаде, которая проходила в Бресте с 28 по 31 мая 2014 года. Молодая 
сборная команда нашего университета заняла 7 место среди 14 команд. Это неплохая заявка, так как в 
соревнованиях выступали все сильнейшие спортсмены вузов, мастера спорта международного класса, 
призѐры и чемпионы Европы и мира. Приятно было видеть наших ребят в финальных заездах на 
Республиканской универсиаде среди большого созвездия признанных мастеров. Особенно отличились 
студенты Антон Иванов (гр. 220604), Егор Веремейчик (гр. 220602),Алексей 
Подрезенко (гр.340302), Станислав Кадол (гр. 211101), Александр Калиновский (гр. 231201), Владислав 
Силич (гр. 320603),Андрей Грипич (гр. 130801). Все наши участники имеют в будущем превосходную 

перспективу. Пожелаем им успехов в повышении спортивного мастерства! 

Г.А. Плыгань, 

доцент кафедры физвоспитания 

  

Редактор: Виталий Бабич 
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